

## Noël hier et aujourd’hui

Si le mot Noël signifie « jour de la naissance », cette fête est avant tout pour les chrétiens une célébration du Sauveur, Jésus, roi de la paix. Ils croient que Dieu peut tout en notre monde. C'est pourquoi leur prière est tournée vers Dieu, mais leurs actions sont tournées vers les autres, vers ceux qui ont besoin de cette paix.

### 1. Le roi Clovis

Clovis, 1<sup>er</sup> roi des Francs, est baptisé le jour de Noël en l'an 498 (ou 496, selon certains historiens). Par cet acte autant politique que religieux, la France devient chrétienne. Depuis ce temps-là, on surnomme notre pays la « fille ainée de l'Eglise », car Clovis a été le tout premier roi de l'histoire à devenir chrétien. Cet acte a donné la paix pour un temps dans le petit royaume des Francs.



Pour comprendre comment cela s'est réalisé, regarde cette vidéo :

<https://editions-voxgallia.fr/video/le-bapteme-de-clovis-roi-des-francs/> (3 min)

### 2. Charlemagne

Le 25 décembre de l'an 800, jour de Noël, Charlemagne est couronné empereur. Par cette action religieuse et politique, il marque ici une volonté de soutenir l'Eglise chrétienne sous son règne. Il



favorise notamment l'implantation de monastères et d'écoles en vue d'enseigner les bases de la lecture et de l'écriture aux enfants. Si Charlemagne n'a pas vraiment inventé l'école, il a favorisé son développement un peu partout dans son empire. Pour lui, l'instruction était l'un des ingrédients de paix et de stabilité.

Pour en connaître davantage, regarde cette vidéo :

<https://www.youtube.com/watch?v=vlvj7EfNI48> (5 min)

### 3. Les fraternisations de Noël 1914 sur le front

Le 25 décembre 1914, en pleine guerre mondiale, des soldats décident de cesser le feu alors qu'aucun ordre ne leur a été donné en ce sens. Au milieu des tranchées boueuses, des soldats



ennemis choisissent de vivre un temps de paix pour marquer Noël. Ces fraternisations ont fait l'objet d'un film que tu connais peut-être : « Joyeux Noël ».

Pour (re)découvrir cet événement, tu peux regarder la vidéo suivante :

[https://www.youtube.com/watch?v=llRAnmsk\\_cc](https://www.youtube.com/watch?v=llRAnmsk_cc)  
(10 min)

#### 4. Noël aujourd’hui, toujours pour la paix.

Noël est encore aujourd’hui pour les chrétiens un signe d’espérance pour les faibles, les forts, mais aussi pour ceux qui veulent devenir meilleurs. Ils croient que Jésus, Dieu fait homme, accueille chacun comme il est. Ils croient également que Dieu invite chaque personne à réfléchir sur sa vie pour avancer vers ce qui est beau, ce qui est bon, ce qui est vrai. Cela demande parfois des efforts, souvent beaucoup d’humilité.

Les chrétiens se sentent le devoir d’annoncer le Dieu qui se révèle dans la Bible pour sauver l’humanité tout entière du mal, de ses erreurs, de son péché (pour les chrétiens, le péché est tout ce que l’on peut dire, faire ou penser qui crée du tort aux autres et qui éloigne de Dieu).

Dans cette vidéo, tu verras comment des chrétiens se mobilisent à Noël pour rejoindre ceux qui sont isolés dans les prisons afin de vivre avec eux un message d’espérance : pour les chrétiens, Dieu offre une seconde chance. <https://www.youtube.com/watch?v=JUduAe8nw8Q> (4 min)

Et toi, quelles actions imaginerais-tu aujourd’hui en faveur de la paix pour Noël ?

As-tu déjà rencontré des personnes qui ont réalisé des projets en ce sens ?

.....

.....

.....

.....

.....



DDEC 56  
Service Formation Humaine

**ec** enseignement  
catholique  
Morbihan